
! 蒋雯丽!张国立在"爱情最美丽#中 图 !"

! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）
两年一届的上海图书奖评选
近日揭晓，《远东国际军事法
庭庭审记录》获得上海图书奖
特等奖。
今年 !月，由上海交通大

学出版社与国家图书馆出版
社共同出版的《远东国际军事
法庭庭审记录》，在巴黎书展
上发出了中国的正义之声。这
套丛书共 "!卷近 #万页，系
中国首次影印东京审判所有
庭审记录并正式出版（见本报
!月 $%日首发独家报道《向
隆万：我们都要为历史作
证》）。&月 '(日下午，上海交
通大学出版社和光明日报共
同主办的“光明·元济讲坛”
开讲，首讲主题即围绕这套
丛书提供的文献展开。

! ! ! !蒋雯丽和张国立继《金婚》之
后再度扮演情侣，由他俩主演的电
视剧《爱情最美丽》前晚在东方卫
视开播。这次，他俩在荧屏上谈了
一次真正意义上的“恋爱”，从而弥
补了在《金婚》中没有恋爱过程的
遗憾。蒋雯丽坦言，《金婚》后，他俩
一直在寻找继续合作机遇，这次终
于如愿以偿。
蒋雯丽说，这次是张国立主动

向自己推荐了该剧。剧情讲述的是
退休体育老师马锦魁和女强人牛
美丽“被迫”一次次相亲有趣经历。
对此，张国立说，剧中牛美丽这一

角色非蒋雯丽莫属。而蒋雯丽在看
完剧本后，也被剧中的喜剧元素深
深吸引，于是双方一拍即合。

聊起这次相隔 "年后的新缘
分，蒋雯丽说，他俩已有三次屏幕
“恋情”了。她 '(多岁还没有走出
校园时，就在电影《杏花三月天》中
与张国立有了缘分。三度结缘，他
俩还会有下一次吗？她笑答：“肯定
有，我们约定每十年合作一部戏。
下一部很可能就是黄昏恋了。”蒋
雯丽还笑说，拍戏时，张国立比她
老公顾长卫更“温柔”。

本报记者 俞亮鑫
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! ! ! !一个多月前，上海纪实频道和
北京纪实频道相继上星。两地纪实
频道上星后虽在栏目编排上有调
整，但还没有推出过像《舌尖上的中
国》这样家喻户晓的纪录片，还没有
对纪录片市场产生巨大影响，更没
有与早先上星的央视纪录频道形成
三足鼎立之势……

上星落地推新版
上海纪实频道和北京纪实频道

相继上星后，都进行了针对性的改
版。北京纪实频道以“揭秘怀旧类”
“时尚纪实类”“社会写真类”“微纪
录片类”等自制纪实栏目和引进境
内外纪录片为主。上海纪实频道则
实行力度更大的 ')小时播出，并将
国产纪录片比例从上星前的 *(+

扩展到上星后的 &(+。晚上黄金时
段集中播出反映平民生活的《纪录
片编辑室》、揭秘历史的《档案》和介
绍军事知识的《沙场》；''：((后则
推出汇集中国优秀纪录片的《华夏》
栏目和荟萃世界纪录片精品的《寰

球》栏目。可见，两家上星后的改版
均以栏目为主。
上海纪实频道收视率虽略有上

升，但平心而论，两家纪实频道上星
后，还没有推出过众望所归的大制
作和引起老百姓热议的纪录片。正
像纪录片主持人兼制片人今波所
说，央视纪录频道目前一家独大的
格局仍未受到挑战。

影响有限找原因
据悉，之所以出现如此局面，主

要原因有二：一是两家纪实频道虽

然都已上星，但在各地落地还需要
有一段推广期。上海纪实频道总监
干超说，目前，该频道虽然落地步伐
还算比较快，但只是覆盖了 %(((万
人口，离年底覆盖全国 !*个主要城
市及 !亿人口尚有距离。北京纪实
频道同样也面临着上星后的推广难
题。二是，虽然今年国家新闻出版广
电总局批准了京沪两家上星，但拍
摄纪录片还有个周期性问题，尤其
是投资较大的大制作和优秀纪录
片，这不是一下子就能拿出来的。据
记者了解，上海纪实频道计划启动

的项目包括：《海上丝绸之路》《神山
天河》《银发汹涌》《二战———东方战
场》《国际视野下的中国抗日战争》
《味道中国》《博物馆之谜》《没有围
墙的世界》《我的故乡来自八十年
代》等，这些节目都需要时间打磨。
一个地方频道一下升格为全国频
道，真正发力仍需蓄势。

!倒逼机制"催力作
实际上，所有拍摄项目的推出

都需有强大资金的支撑。但这不仅
需要政策的扶植，更需要市场的良

性循环。据记者了解，随着京沪两地
纪实频道接连上星，纪录片收购价
已猛涨 )至 *倍，这消息对纪录片
拍摄单位虽是利好，但对新上星的
纪实频道，却是一个沉重的经济负
担。况且，频道要在各地落地，还要
支付价格不菲的费用，这都需要频
道经营广告来平衡收支。因此，从经
营角度看，频道上星其实是一把双
刃剑，频道覆盖范围广，受众多，这
有助于提升吸附广告的能力，但运
行成本也由此大大上升。
从节目投入上看，京沪两地纪

实频道覆盖全国后，自然不能将原
先针对本地观众的节目上星播出，
而都应重新打造起点更高、视野更
宽的电视平台。历史积淀厚重的北
京和都市色彩浓郁的上海，虽然都
可推出本地的特色栏目与央视纪录
频道进行错位竞争，但必须推出更
多纪录片的精品力作来证明自己
的实力。大投入能否收回成本并赢
利，关键就要看投资制作的纪录片
最终能否赢得观众。从这个意义上
说，虽然“三足鼎立”的竞争新格局
尚未成形，但“倒逼机制”的形成却
已成态势。 本报记者 俞亮鑫

!三足"尚未鼎立
!倒逼"孕育力作

!!!看京沪两地纪实频道上星后的变化

! ! ! !今年夏天，上海越剧院将有“惊
人之举”，从 "月 ,(日起的短短半
个月内，将在逸夫舞台上演 ,,出大
戏，其中 %台为传统大戏，且半数以
上由青年演员担纲主演，还包括几
台男女合演大戏。在演出市场并不
景气的戏曲界，如此“大手笔”实在
让人有些意外。上海越剧院院长李
莉表示，之所以推出这样一个项目，
是想“摸一下市场的底”。而这一项
目的策划人之一、资深经纪人许霈
霖告诉记者，离演出还有 -(多天，
“嘉年华”的平均票房已能保本，可
见就市场号召力和票房反响来看，
经典的传统剧目依然是剧团走市场
的“吃饭戏”。

演出市场 今非昔比
说到这一“惊人之举”，许霈霖表

示难度的确不小：“上世纪 "(年代一
台戏往往一演就是大半个月，而现在
一个戏演二三场就要‘鸣金收兵’
了。”虽然戏曲演出市场今非昔比，但
这次“嘉年华”依然在短短半个月里
排出了 ,,出戏，许霈霖表示，很重要
一点是基于对上海演出市场的信心。
他认为，就戏曲演出市场的成熟而

言，上海在全国是名列前茅的，“在上
海，观众已经渐渐养成了文化消费的
习惯。”著名徐派小生钱惠丽也认为，
经过多年培育，上海的演出市场已比
较成熟，“靠送票满座有什么意思，我
宁可只有三排观众。”钱惠丽坦言，不
送票做出了规矩，要看戏的观众自然
就会自己买票。

经典老戏 仍受欢迎
这次“嘉年华”推出的 ,,出戏

中有 %台经典剧目。许霈霖认为，如
今的戏曲界，很多院团都把精力和
资源集中在打造新创剧目上，传统
戏的市场价值及其对戏曲发展的重
要性并没有得到足够的重视。在许
霈霖看来，要守住越剧韵味、提升演
员功力、聚拢观众热情，保持传统经
典的曝光率是非常重要的。钱惠丽
这次主演《红楼梦》和《孟丽君》两部
大戏，她说，虽然《红楼梦》自己演了
已经超过千场，但从来不担心没有
市场，“像《红楼梦》，只要演就有市
场，这就是传统戏的魅力。”许霈霖
认为，对于越剧老观众而言，看这些
已熟到自己都会唱的老戏，同样也
带有自娱自乐的成分，这也是老戏

久演不衰的原因之一。

市场摸底 想推新剧
推出这样一个项目票房压力确

实不小，但剧团也因此有所得益。首
先是降低了演出成本。据介绍，一般
剧团演出，哪怕是演一场戏也至少
要有一天装台时间。而这次的 ,,出
戏除了由于周末两天已排定京剧演
出之外，中间几乎没有停顿，无形之
中降低了剧团的演出成本。李莉表
示，现在越剧院每年在上海的七八
十场演出分散在各剧场，而此次集
中演出可以让观众从容选择。剧院
一直希望有自己固定的演出场所，
这次集中演出就是想要“摸一下市
场的底”。在李莉看来，人才培养、剧
目创作都和市场分不开。李莉还透
露，明年剧团还计划挑选一二出有
市场号召力的剧目在固定场所连续
演出，希望能够形成“驻场演出”的
效应。而许霈霖则透露，《甄嬛》很有
可能会担此“重任”。

本报记者 王剑虹
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上海越剧院下月连演11出大戏有底气

《爱情最美丽》开播

蒋雯丽张国立三度结缘
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# 青锋期待新的“吃饭戏”
! ! ! !传统戏数量占 !$%

以上的越剧$嘉年华%的票

房再一次证明了经典传统

剧目是剧团的$吃饭戏%&不

过也再一次让'新编剧目%处

于有些尴尬的境地(

很多业内人士担心市场

化之后戏曲创作会出现种种

问题&却忘记了现在这些被奉

为经典的作品几乎都是在当

年市场化的环境中产生的(

传统经典能够历久弥新&

自然是戏曲之幸事& 但如何

培育新的经典&让'吃饭戏%的

队伍壮大起来&也是戏曲院团

必须考虑的问题(
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